
9 февраля 2022 года в возрасте 
82 лет (не дожив 10 дней до 

своего 83-летия) из жизни ушел 
профессор Валерий Леонтьевич 

АВРАМЕНКО. 



За полвека своей многотрудной карьеры Валерий 
Леонтьевич успел побывать и директором 
Государственной академической хоровой капеллы 
имени Ширмы, и директором Минского музыкального 
училища (ныне Музыкальный колледж имени Глинки), и 
директором Республиканского научно-методического 
центра народного творчества. Вместе с народным 
артистом СССР Виктором Ровдо он девять раз 
организовывал республиканские детские хоровые 
праздники «Сябрына». Любимым его детищем была 
Народная хоровая капелла Дворца культуры 
профсоюзов, где он с 1983 года был хормейстером, а с 
1998 — художественным руководителем и главным 
дирижером.









Придя работать на кафедру в 1982 году, он 

проработал в стенах Академии 40 лет, посвящая, 

отдавая себя искусству и преподаванию. Четверть 

века В.Л. Авраменко был деканом Вокально-

хорового факультета(1987 по 2014 ).  Многие 

преподаватели и студенты по сей день вспоминают, 

как Валерий Леонтьевич посещал экзамены, 

поддерживал и помогал студентам, до последних 

дней оставаясь рядом. 







      «В Академии я не работаю, в Академии я служу!» 



•Заслуги Валерия Авраменко 
были высоко отмечены и 
государством. Он удостоен 
многих почетных грамот и 
медали Франциска Скорины. 



Скромный, 
трудолюбивый,
он никогда не 
рвался к званиям и 
наградам, но вклад 
его поистине 
огромен!

________



Он любил студентов, помогал, поддерживал, 
был их преданным другом — и они отвечали 
ему такой же любовью. 

«Любимый преподаватель», «любимый 
декан», «отец родной» — так пишут о нем 
сегодня в фейсбуке. 
   
Для каждого из нас он был отцом 
факультета, помогая преподавателям и 
студентам нужным советом или 
наставлением. 









Несколько слов студентов об Авраменко В.Л.: 



Валерий Леонтьевич не только лучший педагог, но и замечательный человек. Самый добрый, 
искренний, честный. 
Мое настроение он определял по стуку в дверь. Я не успевала ничего сказать, садилась на 
стул и сразу начинался разговор:
 - Женя, что случилось?
 - Ничего, Валерий Леонтьевич, все хорошо. С чего вы взяли? 
 - Ты не так обычно стучишь и заходишь. 
И он всегда был прав, что с настроением что-то не так. 
Любила все наши сладкие посиделки, когда мы поздравляли его с днём рождения, 
приходили его выпускники и беседовали о жизни. Всегда все проходило очень душевно.
Шутит Валерий Леонтьевич тоже отменно!
Очень заботливый. Перед каждой сдачей по специальности он мне звонил за день. 
Напоминал, что повторить, на что обратить внимание и прочитала ли я то-то и т.д
К техническому зачету мне всегда было легко подходить, потому что Валерий Леонтьевич не 
разрешал становится на подставку, пока не сыграешь ему все партитуры: a cappella и с 
сопровождением.
Никогда не было стыдно сказать «я не знаю». Он мне раз сказал: «Женя не стыдно «не знать», 
стыдно «не интересоваться».
Никогда не кричал. Мог поругать, но спокойно. И всё равно было стыдно.
Люблю его очень сильно!»
Дедок Евгения
Выпускница 2016г.





«Валерий Леонтьевич – добрейшей души человек, который для меня не только педагог, но и друг. 
Он всегда интересуется моими делами, здоровьем, даже на летних каникулах звонит, чтобы 
убедиться, что у меня всё хорошо. После каждой сессии спрашивает, всё ли у меня получилось и 
нужна ли мне помощь. На уроках специальности прежде чем перейти к самому дирижированию, он 
рассказывает о самом произведении, уходит в такую глубь истории, объясняет философскую 
сторону каких-то определенных литературных фраз. Это всегда настолько увлекает, что хочется 
слушать и слушать его. Он знает очень много, иногда даже кажется, как столько информации может 
помещаться в его голове?! Все произведения, которые он выбирает мне в программу – знает наизусть. 
Всегда читает много стихов. И тому же учит своих студентов. Поэтому прежде, чем сесть за 
инструмент или стать за пульт, он настоятельно просит выучить наизусть литературный текст и 
прочесть выразительно. Всегда вспоминаю его шутки, они могут сделать мой день лучше.
Чувство юмора у него, что надо! Когда что-то не получается, он не ругается, он пытается объяснить 
вновь и вновь. Валерий Леонтьевич всегда взывает студентов самому прочувствовать произведение, 
своей душой, тогда и поймешь какой жест подойдет именно в этой фразе. Своё дирижирование он 
никогда не навязывает, говорит, что я сама должна понять и ощутить жест. 

Валерий Леонтьевич всегда посещает мои концерты, будь это вокал или концерт хоровой 
аранжировки, ему интересно творчество каждого своего студента. И конечно же наши душевные 
посиделки классом, когда приходят его выпускники, тогда царит такая дружеская, семейная 
атмосфера. Каждый делится новыми событиями, которые произошли в нашей жизни, а Валерий 
Леонтьевич вспоминает смешные истории из своей студенческой жизни. Я горжусь, что попала к 
нему в класс! Мне могут только позавидовать, что я учусь у такого Преподавателя!»
 
Литвинчук Екатерина
Выпускница 2020г





«Валерий Леонтьевич заменял мне семью, когда было очень страшно и непонятно куда 
бежать.. Несмотря на то, что с сентября 2021 он уже не работал в консерватории, мы 
созванивались каждую неделю, бывало и по несколько раз. Он всегда интересовался как 
обстоят мои дела, как проходит учёба, как работа, как дома, как дела сердечные и т.д.. С 
Валерием Леонтьевичем можно было разговаривать минимум полчаса и всегда было мало.. Он 
был хранителем секретов, интереснейших историй, мудрых поучений и смешных анекдотов! 
Валерий Леонтьевич в моей памяти остался сильнейшим духом и мудрейшим человеком! На 
мои вопросы о его самочувствии он смеясь отвечал: «Не плохо/Сойдëт..Яна, если я проснусь и 
у меня ничего не будет болеть – значит я умер! Сегодня хороший день»! Я проучилась у 
Валерия Леонтьевича всего два года, но это самое лучшее воспоминание за все время учёбы. 
Мой учитель жизни, мой вечный пример для подражания, мой друг... Вечная память».
 
Кучеренко Яна.

Студентка IV курса 2022.





•Валерий Леонтьевич бережно 
хранил и продолжал лучшие 
хоровые и педагогические 
традиции национальной школы.  
Беззаветно отдавал себя и свой 
педагогический опыт 
подрастающему поколению, 
раскрываясь как чуткий, 
внимательный учитель и 
опытный педагог. Его высокий 
профессионализм и 
творческая энергия 
реализовались в многочисленных 
талантливых студентах, многие 
из которых продолжают свой 
творческий путь, прославляя 
отечественную школу хорового 
исполнительского искусства.











"Целая эпоха хорового искусства. 
Замечательный человек и музыкант. 
Где бы ни работал Валерий  
Леонтьевич, везде его личность 
притягивала к себе друзей и 
единомышленников". 
- говорит художественный 
руководитель Белорусской 
государственной филармонии, 
председатель президиума 
Белорусского союза музыкальных 
деятелей, профессор, заслуженный 
артист Республики Беларусь Юрий 
Гильдюк.



Сколько же нас скорбит во всем мире: в Канаде, Швеции, России, Румынии, Китае и 
Америке, Германии и во всей Беларуси, вспоминая светлого, честного и принципиального 
Валерия Леонтьевича...
Обернувшись на годы знакомства и работы с дорогим Деканом, я хочу сказать, что 
восхищалась многими талантами Валерия Леонтьевича! 
Например, его почерком - уникальным, калиграфическим, иногда даже печатным. Какое 
несчётное количество сценариев, докладов, отчётов, программ, написано рукой Валерия 
Леонтьевича! 
Мне в годы заведования кафедрой было с ним безопасно, что ли. При встрече спросит
- " Как дела, Бодячка?" 
Я отвечу спокойно:
 - "Нормально, кажется".
а он тут же, прищурившись, произнесет своим глубоким рокочущим баритоном:
- Не темни!  И расскажет весёлый анекдот).
Человеком щедрой души и большого доброго сердца, на котором "все в рубцах" был 
Валерий Леонтьевич. Он бесконечно мог
рассказывать истории из жизни своей, педагогов, студентов. Каждый такой рассказ 
говорил о связи времён и молодости души. Обнимайте нас всегда и пусть для Вас, 
дорогой Валерий Леонтьевич, ангелы поют на небесах!

Бодяко Инесса Михайловна 







Смерть Валерия 
Леонтьевича – это 

невосполнимая 
утрата, уход целой 
эпохи, мудрой и 

преданной хоровому 
искусству.  Но 

хочется верить, что 
Человек остаётся с 
нами, пока жива 

память о нем. И его 
слова и советы, тот 
неоценимый вклад, 

навсегда останутся с 
нами.



Дорогой Валерий 
Леонтьевич, 
Вечная память!
Пусть на небесах 
вокруг Вас 
поют… 


